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ORIGINAL: eng1isch 

DATUM: 1. August 1991 

INTERNATIONALER VERBAND ZUM SCHUTZ VON PFLANZENZUCHTUNGEN 

GENF 

TECHNISCHER AUSSCHUSS 

Siebenundzwanzigste Tagung 

Gent, 16. bis 18. Oktober 1991 

FRAGEN, DIE DIE TECHNISCHEN ARBEITSGRUPPEN IM JAHRE 1991 BEHANDELT HABEN 
UND MIT DENEN SICH DER TECHNISCHE AUSSCHUSS BEFASSEN SOLL 

vom Verbandsburo erstelltes Dokument 

Das vorliegende Dokument fasst in seiner Anlage I die Fragen zusammen, 
die auf den Tagungen der Technischen Arbeitsgruppen im Jahre 1991 aufgeworfen 
wurden und mit denen sich der Technische Ausschuss (nachstehend "der 
Ausschuss" genannt) befassen soll. Sie umfassen: i) Fragen, die dem Ausschuss 
von den Technischen Arbei tsgruppen vorgelegt werden; i i) wichtige von den 
Technischen Arbeitsgruppen getroffene Entscheidungen, die dem Ausschuss zur 
Information vorgelegt werden; iii) Fragen, die von den Technischen 
Arbeitsgruppen auf Anweisung des Ausschusses oder in Vorbereitung fur vom 
Ausschuss unter getrennten Tagesordnungspunkten geplante Erorterungen 
behandelt wurden. Die Ueberschriften dieser einzelnen Punkte sind auf den 
Seiten l und 2 der Anlage I wiedergegeben. 

Bei Bezugnahmne auf die einzelnen Technischen Arbeitsgruppen wird in 
diesem Dokument im Interesse der Kurze der gleiche Code verwendet, mit dem die 
Dokumente der jeweiligen Arbeitsgruppe bezeichnet werden, namlich: 

TWA - Technische Arbeitsgruppe fur landwirtschaftliche Art en 
TWC - Technische Arbeitsgruppe fur Automatisierung und Computerprogramme 
TWF - Technische Arbeitsgruppe fur Obstarten 
TWO - Techni.sche Arbeitsgruppe fur Zierpflanzen und forstliche Baumarten 
TWV- Technische Arbeitsgruppe fur Gemusearten 

[Anlage I folgt] 
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ANLAGE I 

FRAGEN, DIE DIE TECHNISCHEN ARBEITSGRUPPEN IM JAHRE 1991 BEHANDELT RABEN 
UND MIT DENEN SICH DER TECHNISCHE AUSSCHUSS BEFASSEN SOLL 

Inhalt 

Definition von Sorte 
- Auspragung des Merkmals 
- Zumindest ein Merkmal 

Im wesentlichen abgeleitete Sorten 

Programme, die leicht in andere Pflanzensortencomputerprogramme 
eingeftigt werden konnen 

Gemeinsame Datenstruktur fur Daten von Elektrophoreseprufungen 
oder von anderen neuen Methoden 

Computerformat fur den Transfer von Sortenbeschreibungen 

Standardisierte Sortenbeschreibung 

Aehnliche Sorte 

Zugang zu Datenbanken von Verbandsstaaten der UPOV 
und zentralen elektronischen Datenbanken 

Absatze 

1 - 5 
1 - 2 
3 - 5 

6 - 8 

9 - 10 

11 - 13 

14 - 15 

16 - 17 

18 - 20 

21 - 27 

Zusammenstellung von Beitragen zur 'Gazette' (Amtsblatt-Beitragen) 28 - 29 

Amtsblatter in EDV-Form 30 - 31 

Ueberblick tiber Dokumente tiber statistische Methoden, 
die auf den vergangenen Tagungen der TWC erortert wurden 

Statistische Methoden 

Kombinierte Analyse tiber mehrere Jahre der 
Unterscheidbarkeit (COYD) 

Langfristige kleinste gesicherte Differenz 
(LSD- "Least Significant Difference") 

Prtifung auf Homogenitat bei selbstbefruchtenden Pflanzen 
und vegetativ vermehrten Sorten 

Homogenitatskriterium der kombinierten Analyse tiber 
mehrere Jahre (COYU) 

Menge des vom Anmelder einzureichenden Pflanzenmaterials 

Pflanzenmaterial aus Gewebekultur 

32 - 33 

34 - 35 

36 - 39 

40 - 41 

42 - 45 

46 - 48 

49 - 50 

51 - 53 
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Einreichung von Pflanzen von saatgutvermehrten Sorten 

Sortenbegriffe fur Raps 

Sortenbezeichnungsklassen bei Brassica 

Regenschirmsorten 

Reihenfolge der physiologischen Merkmale 

Reihenfolge der Gruppierungsmerkmale 

Veraltete Sorten 

Sorten mit zahlreichen Klonen 

Geanderte UPOV-Sortenbeschreibung und Technischer Fragebogen 

Liste der Referenzbucher und Dokumente 

Neue Methoden, Techniken und Gerat bei der Prilfung von Sorten 

- Farberfassung 
- Elektrophorese 
- Bildanalyse 
- Polymorphismus 
- Andere neue Methoden 

Zusammenarbeit mit Zilchtern bei der Prilfung von Sorten 

Mindestabstande zwischen Sorten 

Definition und Prilfung von Hybridsorten 

* * * * * * 

Absatze 

54 - 55 

56 - 57 

58 - 60 

61 - 62 

63 - 64 

65 - 66 

67 - 68 

69 - 70 

71- 72 

73 - 74 

75 - 89 

75 - 77 
78 - 83 
84 - 85 
86 - 87 
88 - 89 

90 - 99 

100 - 103 
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1. Auspragung des Merkmals - Die TWO hatte Schwierigkeiteri hinsichtlich der 
Definition von Sorte im Text des UPOV-Uebereinkommens von 1991, und zwar in 
bezug auf die Worte "durch die sich aus einem bestimmten Genotyp ••.•• ergeben
de Auspragung der Merkmale definiert werden kann". Sie fragte sich, ob dies 
bedeute, dass zwei den gleichen Phanotyp aufweisende Sorten, die jedoch einen 
unterschiedlichen Genotyp batten, nicht unterscheidbar waren, und stellte die 
Frage, wie die Ergebnisse aus der Verwendung von RFLPs ausgelegt werden sell
ten. Zeigten sie die Auspragung eines Genotyps oder den Genotyp selbst an? 
Mehrere Sachverstandige vertraten die Auffassung, dass bei RFLPs eine Auspra
gung des Genotyps beobachtet werde. Der Sachverstandige Italiens versprach, 
eine Erlauterung in bezug auf diese Auffassung vorzubereiten. 

(siehe TW0/24/12 Prov., Absatz 12) 

2. Dem Ausschuss wird anheimgestellt, 
diese Information zur Kenntnis zu nehmen 
und etwaige erforderliche Massnahmen zu 
erwagen. 

3. Zumindest ein Merkmal - In der TWC fand eine allgemeine Aussprache tiber 
die Bedeutung der Worte "zumindest ein Merkmal" in der Definition des 
"Begriffs" Sorte statt. Mit diesen Worten werde erneut die Frage der Verwendung 
der Multivarianzanalyse fur Unterscheidungszwecke aufgeworfen. Mehrere Experten 
vertraten den Standpunkt, dass die Multivarianzanalyse aller Merkmale zu etwas 
ftihren konnte, das nicht als vorher definiertes Merkmal gelten und nicht sinn
voll sein konnte. Demgegeni.iber ware aber eine Selektion bestimmter Merkmale, 
wie die Form, die in verschiedene gemessene Merkmale zur Beurteilung durch die 
Multivarianzanalyse getrennt wi.irden, sinnvoll. Die TWC war sich darin einig, 
dass der Pflanzensachverstandige die Entscheidung treffen sollte. Sollte der 
Pflanzensachverstandige die Multivarianzanalyse verwenden, um die visuell 
festgestellten Unterschiede zu bekraftigen (so z. B. Zwiebel-, Blattform usw.), 
so ware diese Analyse ein gutes Instrument. Die TWC kam zudem tiberein, dass 
Dr. Weatherup (Vereinigtes Konigreich) bis zum Ende des Jahres in zusammen
arbeit mit Herrn Van der Heijden (Niederlande) ein Papier ausarbeiten sollte, 
in dem diese Frage in allen Einzelheiten behandelt und einige Beispiele fi.ir 
sinnvolle Merkmale angegeben wi.irden. 

4. Die TWO erorterte eingehend, ob die Worte "zumindest durch .•.• eines der 
Merkmale" die Verwendung der Multivarianzanalyse umfassten. Mehrheitlich wurde 
die Ansicht vertreten, dass ein Ausschluss dieser Methode aus der Unterscheid
barkeitspri.ifung unmoglich sei, wei! die Pri.ifungsbehorden ansonsten den Kontakt 
zur Wirklichkeit verlieren wi.irden. Vermutlich werde die Verwendung der vorher 
definierten oder abgeleiteten Merkmale, wie z. B. die durch Langen- und 
Breitenmessung erfasste Form, keine Probleme schaffen. Demgegentiber mi.isse aber 
die Anwendung auf alle beobachteten Merkmale noch weiter gepri.ift werden. Die 
Frage wurde gestellt, ob kleine Unterschiede in einer Anzahl von Merkmalen 
ausreichen konnten, um mangels einer grossen Differenz bei einem einzigen 
Merkmal die Unterscheidbarkeit feststellen zu konnen. Die TWO kam tiberein, die 
Erorterung auf der Grundlage eines Dokuments fortzusetzen, das von Sachver
standigen aus dem Vereinigten Konigreich (Frau Campbell) in bezug auf Chrysan
themensorten erstellt werden sollte, die ohne die Multivarianzanalyse nur 
schwer zu unterscheiden seien, sowie aufgrund eines weiteren Dokuments, das 
Sachverstandige aus Deutschland ausarbeiten sollten. 

(siehe TWC/9/12 Prov., Absatz 6, TW0/24/12 Prov., Absatz 13) 
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Im wesentlichen abgeleitete Sorten 

5. Dem Ausschuss wird anheimgeste11t, 
diese Information zur Kenntnis zu nehmen 
und etwaige erforder1iche Massnahmen zu 
erwagen. 

6. Die TWF stellte fest, dass das neue Kriterium der "im wesentlichen 
abgeleiteten Sorte" in ihrem Zustandigkeitsbereich einen bedeutenden Einfluss 
auf die Kreation neuer Sorten haben wurde. Alles hange von der Art und Weise 
ab, wie die Sort en normalerweise geztichtet worden. Besonders betroffen seien 
diejenigen Arten, bei denen Mutationsztichtung ublich sei, wie z. B. Apfel, wo 
die meisten neuen Sorten Mutanten existierender Sorten seien und deshalb 
ki.inft ig als fi.ir im wesentlichen abgeleitet betrachtet werden mussten. Dies 
konnte das Risiko in sich bergen, dass in Zukunft entdeckte Mutanten ganz 
einfach ignor iert wi.irden und nicht mehr zu neuen Sorten fuhrten, weil der 
Entdecker nicht in der Lage ware, eine unabhangige Sorte zu erzeugen. Die 
Folge ware, dass der Gesellschaft solche Verbesserungen vorenthalten blieben. 
Offen sei auch die Frage, wie nachzuweisen sei, dass eine neue Mutante von 
einer geschi.itzten Sorte abgeleitet worden sei, die ihrerseits eine Mutante von 
einer ungeschutzten Sorte - allerdings nicht von derjenigen, die der Anmelder 
beanspruche - sei. Die TWF kam sch1iesslich uberein, Informationen uber Apfel
sorten zusammenzustellen, die zur Zeit entweder als geschutzte Sorten oder als 
sich in der Pri.ifung befindliche Kandidatensorten in nationalen Listen aufge
fi.ihrt seien, und zu ermitteln, ob solche Sorten als fur im wesentlichen abge
leitet gelten mussten, wenn die neuen Kriterien bereits in Kraft gewesen waren. 
Gegebenenfalls mtisste die Sorte, in bezug auf die sie als fur im wesentlichen 
abgeleitet zu betrachten sei, angegeben werden. 

7. Die TWO war in bezug auf die praktische Anwendung des neuen Kriteriums 
der wesentlichen Ableitung geteilter Meinung und fragte sich, inwieweit die 
nat ionalen Aemter an der Prtifung, ob das Kriter ium erfi.illt sei, beteiligt 
waren. Mehrere Experten unterstrichen, dass das neue Kriterium den gegenwar
tigen Mindestabstand nicht beri.ihren sollte und dass vor allem nicht zugelassen 
werden so1lte, dass der Abstand reduziert werde. 

(siehe TWF/22/4, Absatze 14 bis 16, TWO 24/12 Prov., Absatz 14) 

8. Dem Ausschuss wird anheimgestellt, 
diese Informationen zur Kenntnis zu neb
men und etwaige erforderliche Massnahmen 
zu erwagen. 

Programme, die leicht in andere Pflanzensortencomputerprogramme eingeftigt wer
den konnen 

9. Die TWC wird die Ueberarbei tung von Anlage VIII zu Dokument TWC/VI/13 
fortsetzen, die einen Ueberblick der verschiedenen Programme enthalt. 

(siehe TWC/9/12 Prov., Absatz 34) 

10. Dem Ausschuss wird anheimgeste11t, 
diese Information zur Kenntnis zu 
nehmen. 
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Gemeinsame Datenstruktur fur Daten von Elektrophoreseprtifungen oder von anderen 
neuen Methoden 

11. Die TWC rief Dokument TWC/VIII/3 tiber eine gemeinsame Datenstruktur fur 
Elektrophoresedaten in Erinnerung, das hauptsachlich zwei Aspekte behandelt, 
namlich i) allgemeine Prinzipien fur elektronische Datenbankstrukturen im Hin
blick auf die internationale Harmonisierung und den Austausch von Informationen 
und ii) einen Vorschlag fiir ein Datenbankdesign unter Verwendung eines Rela
tionsmodels fur Elektrophoresedaten. Das Dokument war an die Mitglieder der 
Technischen Arbei tsgruppe fur landwirtschaftliche Arten und der Technischen 
Arbei tsgruppe fur Gemtisearten sowie an die Untergruppe der TWA tiber Elektro
phorese bei Getreide gesandt worden. Die TWC war zudem tiber ein Dokument der 
ISTA tiber die statistische Bearbeitung von Elektrophoresedaten sowie tiber 
einige andere Fragen in Kenntnis gesetzt worden, das die deutschen und nieder
Uindischen Sachverstandigen tiber das Sekretar iat der UPOV ihren Mi tgliedern 
zustellen werden. 

12. Die TWA nahm von Dokument TWC/VIII/3 Kenntnis und forderte die Unter
gruppe tiber Elektrophorese bei Getreide auf, das Dokument zu prlifen, nachdem 
sie die ihr tibertragenen anderen dringlicheren Aufgaben gelost habe. 

(siehe TWA/20/9 Prov., Absatz 31, TWC/9/12, Absatze 24 und 25) 

13. Dem Ausschuss wird anheimgestellt, 
diese Informationen zur Kenntnis zu 
nehmen. 

Computerformat fur den Transfer von Sortenbeschreibungen 

14. Die TWC nahm von dem Gedanken der Trennungsmoglichkeit von Merkmalen bei 
der Uebermittlung von Sortenbeschreibungen Kenntnis, um den Versand des ganzen 
Sortenbeschreibungsformulars zu vermeiden und nur die Antworten senden zu 
konnen. Allerdings seien verschiedene Trennungszeichen notwendig, um beispiels
weise zwischen den Nummern der Fragen, zwischen den Spalten, zwischen den 
UPOV-Merkmalen und anderen Merkmalen usw. zu unterscheiden. Frau Campbell 
(Vereinigtes Konigreich) werde bis zum Marz 1992 ein Papier tiber diese Frage 
ausarbeiten. Der Transfer solcher Daten wtirde auch ein einfaches Software er
fordern, um das valle Sortenbeschreibungsformular wieder auszudrucken. Eine 
weitere Frage, die dem Anmeldeamt tiberlassen bleibe, sei, wie es die Informa
tionen in seiner eigenen Datenbank lese. 

(siehe TWC/9/12 Prov., Absatz 31) 

15. Dem Ausschuss wird anheimgestellt, 
diese Information zur Kenntnis zu 
nehmen. 

Standardisierte Sortenbeschreibung 

16. Die TWC nahm von der Einftihrung Kenntnis, die Herr Deneken (Danemark) zu 
Dokument TWC/9/10 tiber die Standardisierung von Sortenbeschreibungswerten 
("scores") zwischen Priifungszentren machte, die sich auf fortlaufende Messungen 
bezieht. Das Dokument sttitzt sich auf Dokument TWC/VII/19, das eine Methode fur 
die Standardisierung derjenigen Sortenbeschreibungswerte von Landern umreisst, 
die auf fortlaufenden Messungen in bezug auf die zur Zeit liberarbeiteten Prli-
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fungsrichtlinien fur Getreide beruhen. Bestirnrnte Merkrnale wurden in Zusarnrnen
arbeit mit Frau Rasmussen (D~nernark) selektioniert, urn eine objektive Gruppe 
von Sortenbeschreibungswerten (set of scores) fur Sorten, die zwei oder rnehr 
L~nder gerneinsarn haben, auszuarbei ten, die alsdann in jedern Land verwendet 
werden konnte, urn Sortenbeschreibungswerte fur neue Sorten zu sch~tzen, die 
unter den L~ndern kornpatibel w~ren. Die Methode schien nur fur einige Merkrnale 
und Anbauarten annehrnbar zu sein und einer weiteren Untersuchung zu bedurfen, 
bevor sie ernpfohlen werden konnte. 

(siehe TWC/9/12 Prov., Abs~tze 29 und 30) 

17. Dern Ausschuss wird anheirngestellt, 
diese Information zur Kenntnis zu 
nehrnen. 

Aehnliche Sorte 

18. Die TWV nahrn von Dokurnent TWC/VIII/15 uber ~hnliche Sorten Kenntnis. Sie 
war sich darin einig, dass das Dokurnent fur Sachverst~ndige nutzlich sei, die 
es bei Vorhandensein vieler gernessener Merkrnale anzuwenden wunschten. Irn 
Zustandigkeitsbereich der TWV konnte es auf bestirnrnte Arten, wie z. B. Zwiebeln 
und Mohren, angewandt werden. Fur die rneisten anderen Arten halte man es kaurn 
fiir niitzl ich, weil nur wenige Merkrnale gernessen und die rneisten Merkrnale 
visuell erfasst wiirden. Die TWV gehe bei der Vorbereitung der Priifung genau 
urngekehrt vor, d. h. anstatt ~hnliche Sorten zu suchen, streiche sie aus der 
Sortenliste all diejenigen Sorten, die eindeutig unahnlich seien. Sie arbeite 
haupts~chlich mit einer Gruppierung von Merkrnalen und habe deshalb mit kleinen 
Gruppen zu tun, die leicht iiberschaubar seien. Infolgedessen rnache sich die 
Notwendigkeit urnfassender Cornputerprograrnrne nur selten bernerkbar. 

19. Die TWC nahrn Kenntnis von Dokurnent TWC/9/7 iiber die Berechnung von Aehn
lichkeiten zwischen Sorten unter Verwendung von elektrophoretischen Daten. Die 
Berechnung bezog sich auf zwei unterschiedliche Gruppen von Kartoffelsorten und 
auf Sorten von Loliurn. Fur Elektrophoreseb~nder, fiir die keine genetische 
Information oder physische Interpretation bereitstehe, scheine Gowers Aehnlich
keitsindex ein geeignetes Instrument zu sein oder ansonsten der Phi-Quadrat
Index anwendbar zu sein. Die Anforderungen in bezug auf die Berechnung ~hn
licher Sorten seien unterschiedlich, je nachdern, ob es darurn gehe, neben den 
Kandidatensorten anzupflanzende ~hnliche Sorten zu finden oder diese in der 
endgiiltigen Sortenbeschreibung zu spezifizieren. Die TWC karn schliesslich 
iiberein, die Diskussion iiber diese Frage abzuschliessen, es sei denn, dass 
Pflanzensachverst~ndige ihrerseits klar forrnulierte Wunsche oder Fragen vor
brachten. 

(siehe TWV/24/10 Prov., Absatz 11, TWC/9/12 Prov., Abs~tze 27 und 28) 

20. Dern Ausschuss wird anheirngestellt, 
diese Information zur Kenntnis zu 
nehrnen. 

Zugang zu Datenbanken von Verbandsstaaten der UPOV und zentralen elektronischen 
Datenbanken 

21. Die TWC nahrn von den in Dokurnent TC/26/5, Absatz 20, wiedergegebenen 
Ergebnissen der Erorterungen Kenntnis, die der Technische Ausschuss tiber die 



. I 
\ \ . 
'() TC/27/3 

Anlage I, Seite 7 

Frage des Zugangs geftihrt hat, die die ftir Sortenschutz und -prtifung zustin
digen Behorden von Verbandsstaaten zu Behorden anderer Verbandsstaaten haben 
konnten. Der Technische Ausschuss hat die Ntitzlichkeit eines solchen Zugangs 
anerkannt, wobei er jedoch darauf hinwies, dass bei einigen Informationskate
gorien Schwierigkeiten vorhanden sein konnten. Er hat die Technischen Arbeits
gruppen aufgefordert, in einer ersten Phase die Moglichkeiten des Austausches 
von veroffentlichen Informationen in Form von EDV-Disketten zwischen Verbands
staaten zu prtifen. 

22. Die TWC nahm ferner Kenntnis von Dokument TWC/9/4, in dem ein Ueberblick 
tiber die Frage des internationalen Datenzugangs, mit der sich die TWC in den 
vergangenen vier Jahren befasst hat, wiedergegeben ist. Das Dokument enthilt: 
i) die Art von Informationen, die Verbandsstaaten zur Zeit austauschen; ii) 
die Uebermittlungsart dieser Informationen (Papierausdruck, Fernkopie, Diskette 
oder Magnetband, internationales Netzwerk oder Abfrage von internationalen 
Datenbanken) und die damit verbundenen Vor- und Nachteile; iii) die Erfahrun
gen innerhalb der UPOV und iv) die ktinftige Entwicklung. Eine geringftigig abge
anderte Fassung dieses Dokuments ist in Dokument TWC/9/4 Rev. wiedergegeben. 

23. Die TWA betonte, dass sie in ihrem Zustandigkeitsbereich an der Moglich
keit eines Austausches von EDV-Listen von derzeit geprtiften Sorten interessiert 
sei, weil diese sehr ntitzliche Informationen enthielten, die den Behorden keine 
Probleme verursachten. Ausserdem sei es von Interesse, alle veroffentlichten 
Informat ionen in einer einzigen Datenbank zusammenzustellen und gleichzei tig 
einen Sortierungsmechanismus aufzubauen, der in bezug auf eine bestimmte 
Anbauart die von allen Verbandsstaaten bereitgestellten Informationen zuging
lich machen wtirde. Sie forderte infolgedessen die Technische Arbeitsgruppe ftir 
Automatisierung und Computerprogramme auf, einem derartigen Informationsaus
tausch oder einer zentralisierten Datenbank besondere Aufmerksamkeit zu widmen. 

24. Die TWF erorterte die Moglichkeiten eines internationalen elektronischen 
Austausches von in Amtsblattern veroffentlichten Daten und brachte erneut ihren 
Wunsch nach einem solchen Austausch zum Ausdruck, der im Vergleich zum derzei
tigen Austausch in Papierform von Listen der sich in der Prtifung befindlichen 
Sort en eine Verbesserung ware. Die TWF wtirde die Sammlung und Aufnahme von 
Daten durch die UPOV in einer einzigen Datenbank auf internationaler Ebene 
bevorzugen, - wei! dies kostengtinstiger wire, als wenn jeder Verbandsstaat 
individuell in seiner eigenen Datenbank alle in den verschiedenen Amtsblattern 
veroffentlichten Informationen sammeln und tibernehmen mtisste. Die Internationa
lisierung des Sortenschutzes verlange von den Verbandsstaaten, mit der inter
nationalen Situation Schritt zu halten. Es sei in bezug auf eine bestimmte 
Sorte oder Art notwendig I Zugang zu allen veroffentlichten Informationen zu 
haben und diese zu kombinieren. Am leichtesten sei dies zu gewihrleisten, wenn 
alle Informationen zentral gesammelt wtirden. Diese Informationen konnten dann 
in regelmassigen Zeitabstanden allen Verbandsstaaten der UPOV tiber Electronic 
Mail, optische Disketten oder direkten Zugang zur Datenbank bereitgestellt 
werden. Diese Art elektronischer Austausch wtirde den Behorden der Verbands
staaten einen schnelleren und weniger arbeitsintensiven Zugang zu Daten 
ermoglichen, die bereits in den Amtsblittern veroffentlicht worden seien. Schon 
heute erhielten nationale Aemter Anfragen nach Informationen tiber besondere 
Sorten oder Arten, die - wenn tiberhaupt nur schwer beantwortet werden 
konnten. 

25. Die TWO nahm von Dokument TWC/9/4 Rev. tiber den Internationalen Datenzu
gang Kenntnis. Sie habe ausftihrlich die Zweckdienlichkeit eines solchen inter
nat ionalen Zugangs erortert und sei sich bewusst, dass der Zugang zu Daten 
anderer Verbandsstaaten im Bereich der Zierarten besonders notwendig sei, weil 
viele Ziersorten - im Gegensatz zu anderen Arten, deren Sorten oft nur natio
nale oder regional begrenzte Bedeutung hatten - in vielen Staaten gleichzeitig 
angebaut und geschtitzt wtirden. 
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26. Die TWO schlug infolgedessen dem Technischen Ausschuss vor, dass die UPOV 
unverziiglich die Priifung dariiber aufnehmen sollte, ob die Einrichtung einer 
zentralen elektronischen Datenbank niitzlich sei, weil nur iiber eine derartige 
zentrale Datenbank gewisse Schwierigkeiten zu iiberwinden seien, die sich in 
bezug auf den direkten Zugang zu individuellen nationalen Datenbanken stellten. 
Hierbei sol1 te auch untersucht werden, welche Einsparungen mit einer solchen 
Datenbank gemacht werden k6nnten, we1che weiteren Verbesserungen sie herbei
fiihren wiirde, welche Informationsarten zu speichern waren und ob ein bereits 
vorhandenes System fiir die Verwendung dieser Datenbank angepasst werden konnte. 
Angesichts der Dringlichkeit der Frage und urn dem Technischen Ausschuss zu 
gestatten, auf seiner Oktobertagung einen Vorschlag fur den Rat - der den 
Hausha1tsp1an der UPOV fiir die nachsten zwei Jahre behandeln werde - auszuar
beiten, habe die TWO beschlossen, einen technischen Fragebogen betreffend eine 
zentra1e elektronische Datenbank vorzubereiten (siehe Anlage II). Die Antworten 
wiirden dazu dienen, ein Dokument fiir den Technischen Ausschuss zu erarbeiten, 
das sich auf den Vorsch1ag der TWO griinde. Frau Campbell (Vereinigtes K6nig
reich) erbot sich, das endgiiltige Dokument (siehe Dokument TC/27/7) auf der 
Grundlage der auf den Fragebogen eingegangenen Antworten abzufassen. 

(siehe TWA/20/9 Prov., Absatz 12, TWC/9/12 Prov., Absatze 32 und 33, TWF/22/4 
Prov., Absatz 11, TW0/24/12 Prov., Absatze 21 bis 24) 

27. Dem Ausschuss wird anheimgestellt, 
die erforderlichen Entscheidungen zu 
treffen. 

Zusammenste11ung von Beitragen zur 'Gazette' (Amtsblatt-Beitragen) 

28. Die TWO nahm Kenntnis von den von einigen Verbandsstaaten unternommenen 
Anstrengungen zur Sammlung aller Daten in bezug auf Sorten selektionierter 
Arten. Die derzeit auftretenden Schwierigkeiten riihrten hauptsachlich von der 
Tatsache, dass die betreffenden Informationen lediglich auf Papier vorhanden 
seien, dass es bisweilen schwierig sei, einen Ausdruck dieser Informationen zu 
machen oder von bestimmten Verbandsstaaten der UPOV Informationen zu erhalten. 
Die Sachverstandigen kamen deshalb iiberein, ihre Bemiihungen fortzusetzen. 

(siehe TW0/24/12 Prov., Absatz 26) 

Amtsb1atter in EDV-Form 

29. Dem Ausschuss wird anheimgestellt, 
diese Information zur Kenntnis zu nehmen 
und etwaige m6gliche Massnahmen zu 
erwagen. 

30. Da die Untersuchung iiber eine zentrale elektronische Datenbank e1n1ge 
Zeit in Anspruch nehmen wird, schlug die TWO als Uebergangsmassnahme vor, die 
Verbandsstaaten einzuladen, die in den nationalen Amtsblattern ver6ffentlichten 
Informationen auch in elektronischer Form (beispielsweise auf Disketten) 
be rei tzustellen, und die UPOV aufzufordern, ein standardisiertes Austausch
system auszuarbeiten. 

(siehe TW0/24/12 Prov., Absatz 25) 
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31. Dem Ausschuss wird anheimgestellt, 
die erforderlichen Entscheidungen zu 
treffen. 

Ueberblick uber Dokumente uber statistische Methoden, die auf den vergangenen 
Tagungen der TWC erortert wurden 

32. Die TWC wird Listen von Dokumenten uber statistische Methoden erstellen, 
die auf ihren vergangenen Tagungen erortert wurden, und dabei besonders die 
wichtigsten Dokumente uber jede Frage und die ausfuhrlichste Beschreibung einer 
gegebenen Methode hervorheben und auch best immte Dokumente des Technischen 
Ausschusses uber die Frage aufnehmen. Sie kam uber ein Indexsystem uberein, urn 
den Zugang zu Dokumenten zu erleichtern. Alle kunftigen Dokumente, die fur die 
Arbeitsgruppe vorbereitet werden, sollten deshalb ein Schlusselwort vom je
weiligen Autor des Dokumentes erhalten. Das Schlusselwort wird unmittelbar nach 
dem Titel eines bestimmten Dokumentes erscheinen. 

(siehe TWC/9/12 Prov., Absatze 36 und 37) 

Statistische Methoden 

33. Dem Ausschuss wird anheimgestellt, 
diese Information zur Kenntnis zu 
nehmen. 

34. Die TWF vertrat den Standpunkt, dass statistische Methoden zur Zeit keine 
wichtige Rolle auf dem Gebiet der Obstarten spielten, weil die meisten Beobach
tungen visuell erfolgten und in vielen Fallen die beobachtete Zahl von Pflanzen 
zu klein sei. Als Folge der Anwendung neuer Methoden werde eine Bewertung der 
Ergebnisse mit statistischen Mitteln notwendig. Sie werde deshalb ihre Erorte
rungen dieser Frage auf ihrer nachsten Tagung fortsetzen. Die Frage wurde 
gestellt, ob jede Pflanze bei der Prufung auf Klone als Replikat betrachtet 
werden konnte. 

(siehe TWF/22/4 Prov., Absatze 24 bis 26) 

35. Dem Ausschuss wird anheimgestellt, 
diese Information zur Kenntnis zu 
nehmen. 

Kombinierte Analyse uber mehrere Jahre der Unterscheidbarkeit (COYD) 

36. Die TWC beschloss, die Abkurzungen von COY in COYD und von COU in COYU 
abzuandern, urn die beiden Abkurzungen besser anzugleichen. Die TWC kam zudem 
uberein, das Computerprogramm im Hinblick auf eine PC-Verwendung anzupassen. 
Ausserdem sollte die Bearbeitung von fehlenden Daten sowie die Moglichkeit 
eingeschlossen werden, die Datengruppen uber zwei und drei Jahre zu kombi
nieren. Dr. Weatherup (Vereinigtes Konigreich) wird bis Ende November das 
abgeanderte Programm versenden. Wahrend der TWC-Tagung ergab es sich, dass die 
COYD-Analyse zur Zeit nur von fiinf Staaten fur Graser, Klee, Raps, Luzerne, 
Sonnenblume, Ackerbohne und Zuckerrube verwendet wird. Die TWC prufte ausserdem 
mogliche Massnahmen, urn eine breitere Verwendung sicherzustellen, hielt jedoch 
- abgesehen von der Anpassung fur die PC-Verwendung - weitere Aktionen fur 
nicht notig. Computerexperten sollten sich auf nationaler Ebene mit Pflanzen-
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sachverstandigen in Verbindung setzen und versuchen, sie von einer Inanspruch
nahme des COYD zu tiberzeugen. Dr. Weatherup (Vereinigtes Konigreich) wird 
ausserdem eine einfachere und benutzerfreundlichere Erlauterung der Methode 
vorbereiten. 

37. Die TWF erklarte, dass die COYD-Analyse ftir die meisten Obstarten nicht 
anwendbar sei, weil es zu wenig gemessene Merkmale gebe. Demgegentiber seien 
aber ftir Ananas und Banane Untersuchungen im Gang, die noch einige Zeit in 
Anspruch nehmen wtirden. Die mit best immten Arten von Klonen und Mutanten 
zusammenhangenden Probleme konnten die Arbei tsgruppe in Zukunft dazu veran
lassen, ihre Posit ion gegentiber best immten Art en zu tiberprtifen. Die Messung 
bestimmter Merkmale konnte zu kleineren Mindestabstanden ftihren. 

38. Die TWV stellte fest, dass kein Fortschritt in bezug auf die Anwendung 
des Unterscheidbarkeitskriteriums der kombinierten Analyse tiber mehrere Jahre 
(COYD) gemacht worden sei. Einer der Grtinde hierftir sei, dass mehr statistische 
Arbeiten notig seien, die aufgrund der wenigen gemessenen Merkmale ftir Gemtise
arten nicht gerechtfertigt gewesen seien. Zudem sei eine Reihe technischer und 
organisatorischer Schwierigkeiten, darunter Mangel an erforderlicher Hardware, 
Mangel an Software ( nur sehr wenige Lander verftigten tiber Software) sowie 
Mangel an Sachverstandigen ftir die Bearbeitung, aufgetreten. Die Sachverstan
digen, die kaum gemessene Merkmale zu bearbeiten gehabt hatten, hielten das 
Software ftir nicht benutzerfreundlich. Schliesslich wurde der Technische Aus
schuss aufgefordert, seine vorangegangene Empfehlung betreffend die Anwendung 
der COYD-Analyse ftir Gemtisearten zu tiberprtifen. Die TWV werde in der Zwischen
zeit das al te UPOV-Kr iter ium bei die sen wenigen Fallen gemessener Merkmale 
weiterverwenden, bis nach intensiveren Untersuchungen ein Ausweg aus den der
zeitigen Schwierigkeiten gefunden worden sei. 

(siehe TWC/9/12 Prov., Absatze 7, 10 bis 12, TWF/22/4 Prov., Absatz 10, 
TWV/24/10 Prov., Absatze 12 und 13) 

39. Dem Ausschuss wird anheimgestellt, 
die erforderlichen Entscheidungen zu 
treffen. 

Langfristige kleinste gesicherte Differenz (LSD "Least Significant 
Difference") 

40. Die TWC r ief Dokument TWC/VIII/10 tiber die Schatzung der COYD-Var ianz 
und das langfristige LSD in Erinnerung, in dem zwei Probleme behandelt werden, 
namlich, wie LSD anhand einer kleinen Zahl von Sorten zu berechnen ist sowie 
die Variation von Merkmalen, die bei vielen Arten von deren Auspragung abhangt. 
Sie kam schliesslich tiberein, dass Sachverstandige aus Danemark das langfris
tige LSD bei Sommerraps und deutschem Weidelgras, Sachverstandige aus den 
Niederlanden das gleiche bei deutschem Weidelgras und Dr. Weatherup (Vereinig
tes Konigreich) das gleiche bei Weidelgrass untersuchen sollten und dass Sach
verstandige aus Deutschland Probleme weiterspezifizieren sollten, die bisher 
aufgetreten seien. Diese Untersuchungen sollten sich auf verschiedene Methoden 
erstrecken, damit die beste Methode durch Simulierung aufgrund grosser Daten
gruppen gefunden werden konnte. Inzwischen sell te ftir die Unterscheidbarkei t 
bei kleinen Datengruppen die alte UPOV-Methode weiterverwendet werden. 

(siehe TWC/9/12 Prov., Absatze 8 und 9) 
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41. Dem Ausschuss wird anheimgestellt, 
diese Information zur Kenntnis zu 
nehmen. 

Prufung auf Homogenitat bei selbstbefruchtenden Pflanzen und vegetativ vermehr
ten Sorten 

42. Die TWA forderte die Technische Arbei tsgruppe fur Automatisierung und 
Computerprogramme auf, die Frage der Regel der Verdopplung der Anzahl von 
Abweichern von Tabelle 11 von Dokument TC/XXV/8 im Falle der uberwiegend 
selbstbefruchtenden Sorten - im Rahmen der in der Allgemeinen Einfuhrung zu 
den Prufungsrichtlinien (siehe Absatz 29) wiedergegebenen Regeln, im Vergleich 
zu der moglichen Verwendung von Tabelle 10 oder der Moglichkeit, auch in 
Tabelle 11 Stichprobengrossen fur Zwischenzahlen von k (1,5~ 2,5~ 3,5 usw.) 
anzugeben, die dann fur die obigen Falle verdoppelt werden konnten - zu unter
suchen. 

43. Die TWC nahm die Probleme zur Kenntnis, die die TWA bet ref fend die 
Tabellen von Dokument TC/XXV/8 sowie infolge der Verdopplung der Zahl der 
Abweicher fur uberwiegend selbstbefruchtende Sorten gemass der Allgemeinen 
Einfuhrung zu den Prlifungsrichtlinien hatte. Sie schlug dem Technischen Aus
schuss vor, letztere Regel abzuandern und statt dessen eine Aenderung des 
Populationsstandards zu empfehlen (d. h. in den meisten Fallen eine Verdopp
lung, fur bestimmte Arten jedoch sogar eine Verdreifachung). Hierdurch erhalte 
die Regel eine statistisch gesundere Grundlage. 

44. Die TWC raumte ein Missverstandnis in bezug auf die Empfanger von 
Dokument TC/XXV/8 aus dem Weg. Die Tabellen seien zusammengestellt worden, urn 
die Aufgabe der Technischen Arbeitsgruppen der Auswahl der geeignetsten Stich
probengrosse fur jede Art zu erleichtern, die alsdann in die individuellen 
Prufungsrichtlinien aufgenommen und von allen Verbandsstaaten befolgt werden 
soll te. Die TWC hielt es fur notwendig, den Pflanzensachverstandigen detail
lierter und leichter verstandlich zu erlautern, wie ein Stichprobensystem und 
die Bedeutung der verschiedenen Parameter zu verstehen seien, und werde zu 
diesem Zwecke ein Papier ausarbeiten. 

(siehe TWA/20/9 Prov., Absatz 13, TWC/9/12 Prov., Absatze 22 und 23) 

45. Dem Ausschuss wird anheimgestellt, 
die erforderlichen Entscheidungen zu 
treffen. 

Homogenitatskriterium der kombinierten Analyse tiber mehrere Jahre (COYU) 

46. Die TWC rief die Grunde in Erinnerung, die dem Programm der Homogenitats
priifung unter Verwendung des Homogenitatskriteriums der kombinierten Analyse 
tiber mehrere Jahre zugrundeliegen, sowie auch das grundlegende Prinzip der 
Analyse, das in einem Vergleich der Kandidatensorte mit den ahnlichsten Sorten 
wahrend der Prufung auf Homogenitat besteht. Auf der Grundlage von wahrend der 
Tagung ausgetauschten Informationen kam die TWC liberein, wahrend zwei Jahren 
( 1991 und 1992) Versuche bei Grasern mit den folgenden drei Wahrscheinlich
keitsniveaus durchzuflihren: 

Zuruckweisung nach drei Jahren 
Zuriickweisung nach zwei Jahren 
Annahme nach zwei Jahren 

0,1% 
0,1% 
1 % 

0,2% 
0,2% 
2 % 

0,5% 
0,5% 
5 % 
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Die Zuruckweisung nach zwei Jahren sei nicht fur alle Verbandsstaaten obliga
torisch. Verbandsstaaten, die die in der mittleren Spalte angegebenen Niveaus 
fur Homogenitatsentscheidungen anzuwenden wunschten, stunde dies frei, wahrend 
diejenigen Staaten, die Probleme in bezug auf die Niveaus batten, noch immer 
das alte Homogenitatskriterium anwenden konnten. Die TWC bestatigte, dass alle 
fur Unterscheidungszwecke verwendeten Merkmale auch auf Homogeni tat gepriift 
werden soll ten. Sie stell te fest, dass einige Verbandsstaaten eine grossere 
Zahl von Merkmalen fur Unterscheidungszwecke verwendeten als andere und dass 
in solchen Staaten das Risiko der Zuruckweisung einer Sorte infolge mangelnder 
Homogeni tat grosser sei. Aus diesem Grunde sei es fur diese Staaten auch 
schwieriger, hohere Niveaus zu akzeptieren. 

47. Die TWA beschloss, das COYU-Kriterium zu untersuchen und es anzuwenden, 
sobald die TWC das Signifikanzniveau festgelegt habe. 

(siehe TWA/20/9 Prov., Absatz 14, TWC/9/12 Prov., Absatze 13 bis 21) 

48. Dem Ausschuss wird anheimgestellt, 
diese Information zur Kenntnis zu nehmen 
und etwaige mogliche Massnahmen zu 
erwagen. 

Menge des vom Anmelder einzureichenden Pflanzenmaterials 

49. Die TWA nahm Absatz 43 von Dokument TC/26/5 tiber die Unterschiede der 
Angaben in den Prufungsrichtlinien in bezug auf die vom Anmelder (entweder pro 
Jahr oder fur die gesamte Prufungsperiode) einzureichende Menge des Pflanzen
materials zur Kenntnis. Sie kam uberein, dass es unabhangig von der verwendeten 
Formulierung urn die Sicherstellung ginge, dass die erste Einreichung das 
Referenzmuster darstellen wurde, das fur die Identifizierung der Sorte und 
Prufung auf Homogeni tat zu verwenden sei. Die TWA bevorzuge eine Angabe der 
gesamten Menge des fur die Prufung und fur das Referenzmuster benotigten Saat
guts oder Pflanzenmaterials. Fur landwirtschaftliche Anbauarten werde normaler
weise eine einzige Einreichung von Saatgut verlangt, wenn die Situation auch, 
je nach zu bearbeitender Art, unterschiedlich sein konnte. Kunftig werde die 
TWA in den Prlifungsrichtlinien spezifischer sein und Art fur Art festlegen, ob 
empfohlen werde, nur ein- oder mehrmals Saatgut einzureichen. Die TWV ziehe 
die Angabe der fur jedes Prufungsjahr benotigten Menge vor, weil die Prufungs
dauer zum Zeitpunkt der Anmeldung nicht definitiv festgelegt werden konne. Fur 
die TWF und die TWO gab es kein Problem, weil Pflanzenmater ial in ihrem 
Zustandigkeitsbereich im allgemeinen nur einmal verlangt wird. 

(siehe TWA/20/9 Prov., Absatz 7, TWF/22/4 Prov., Absatz 9, TW0/24/12 Prov., 
Absatz 9, TWV/24/10 Prov., Absatz 8) 

Pflanzenmaterial aus Gewebekultur 

50. Dem Ausschuss wird anheimgestellt, 
diese Informationen zur Kenntnis zu 
nehmen und etwaige erforderliche Mass
nahmen zu erwagen. 

51. Die TWF nahm Absatz 34 von Dokument TC/26/3 sowie das Ansuchen des 
Technischen Ausschusses zur Kenntnis, an den Ausschuss iiber etwaige Probleme 
zu berichten, die sich in Zusammenhang mit den verschiedenen Vermehrungsmetho-

I . -l 
1...) 



TC/27/3 
Anlage I, Seite 13 

den und deren moglichen Auswirkung auf die Prufung ergeben. Sie vertrat die 
Auffassung, dass - wenn die Vermehrung in der richtigen Weise erfolge - die 
Mutationsrate nicht hoher als bei anderen Vermehrungsmethoden sei und dass 
deshalb keine Erhohung der Stichprobengrosse vonnoten sei. Ausserdem ware eine 
etwaige Auswirkung der Vermehrung aus Gewebekultur auf Obstarten mit einer 
viel langeren Prufungsperiode nach wenigen Jahren aufgehoben und wurde deshalb 
die Prufungsergebnisse nicht beeinflussen. 

52. Die TWO stellte fest, dass im Vereinigten Konigreich bei Chrysanthemen 
keine Variation zwischen Pflanzen festgestellt worden sei, die aus einer 
in-vitro-Kultur stammten oder konventionell vermehrt worden seien. Demgegenuber 
wurden Pflanzen aus Gewebekultur nur als Mutterpflanzen fur die Erzeugung von 
zu prufenden Pflanzen verwendet. Bislang sei noch kein Verjungungseffekt 
beobachtet worden. Abschliessend bestatigte die TWO erneut die auf ihrer 
vorangegangenen Tagung vertretene Position, die Entwicklungen in diesem Bereich 
genau zu verfolgen. Sie fordere den Anmelder, wann immer moglich, dazu auf, 
Pflanzenmaterial einzureichen, das nicht aus Mikrovermehrung stamme, und musse 
im Zweifelsfalle selbst die Vermehrung vornehmen. 

(siehe TWF/22/4 Prov., Absatz 8, TW0/24/12 Prov., Absatze 30 und 31) 

53. Dem Ausschuss wird anheimgestellt, 
diese Informationen zur Kenntnis zu 
nehmen. 

Einreichung von Pflanzen von saatgutvermehrten Sorten 

54. Im Zusammenhang mit den Erorterungen der Prufungsrichtlinien fur Prunus
Unterlagen sprach die TWF das Problem der Einreichung der Pflanzen von Sam
lingen einer saatgutvermehrten Unterlage an. Das Saatgut von Unterlagen-Sorten 
musse unmittelbar nach der Ernte als frisches Saatgut ausgesat werden. Deshalb 
sei es nicht moglich zu verlangen, dass Saatgut fur Prufungszwecke eingereicht 
wurde. Bei der Selektion von Samlingen und dem gewerbsmassigen Vertrieb seiner 
Sorte wurde der Anmelder offensichtlich eher homogene Pflanzen auswahlen, und 
deshalb sei das fur die Prufung eingereichte Muster ein reprasentives Muster 
der kommerzialisierten Sorte, aber nicht von der Sorte als eine Gesamtheit. 
Die TWF sehe jedoch keine Alternativmoglichkeit in bezug auf die Einreichung 
von Pflanzensamlingen. 

Sortenbegriffe fur Raps 

55. Dem Ausschuss wird anheimgestellt, 
diese Information zur Kenntnis zu nehmen 
und etwaige erforderlichen Massnahmen 
zu erwagen. 

56. Die TWA nahm vom Ergebnis der. Untergruppensitzung fur Raps Kenntis, die 
die folgenden drei Sortengruppen unterschieden habe: 

(i) Liniensorten und engere Populationen, die sich aus den gleichen Nach
kommen (progenies) ergeben, sich aber durch zwei Generationen unterscheiden; 

(ii) Hybridsorten (die in ungefahr drei Jahren aufgrund kontrollierter 
Fremdbefruchtung zur Verfugung stehen); 

(iii) synthetische Sort en ( gebildet a us def inierten Komponenten und einer 
festgelegten Anzahl Vermehrungen). 
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Die Untergruppe konnte die Frage nicht losen, wie die Homogenitat gepruft und 
ob ungedroschene Pflanzen verlangt werden sollten. Es wurde beschlossen, dass 
jeder Verbandsstaat sein Verfahren und die Homogenitatstoleranzen angeben 
sollte. Ausserdem wurde eine Ringprufung mit Material von drei Sorten ins Auge 
gefasst, die zur Zeit in mehreren Landern durchgefuhrt wird. Bei dieser Ring
prufung wurden die Sorten nach zwei Systemen gepruft werden: i) als Liniensor
ten mit ungedroschenen Pflanzen und i i) als fremdbefruchtende Sort en (mit 
relativer Homogenitat). Die Untergruppe kam uberein, Glukosinulat nur bei 
Saatgut zu beobachten, das von den (Prufungs-) Parzellen geerntet wurde, weil 
sonst die Moglichkeit einer Manipulierung durch die Zuchter eroffnet werde. 
Die nachste Si tzung ist fur Oktober in Frankreich geplant. In dieser Si tzung 
hat die Untergruppe die fur die Beurteilung der Homogenitat gesammelten Daten 
zu prufen, eine Losung fur synthetische Sorten zu finden, die Merkmalstabelle 
zu uberarbeiten und die Homogenitatsanforderungen fur Hybridsorten zu prufen, 
die doppelt so gross wie diejenigen fur selbstbefruchtende Sorten sein mussten. 

(siehe TWA/20/9 Prov., Absatze 41 bis 43) 

Sortenbezeichnungsklassen bei Brassica 

57. Dem Ausschuss wird anheimgestellt, 
diese Information zur Kenntnis zu 
nehmen. 

58. Die TWA nahm von Rundschreiben U 1681 Kenntnis, in dem Vorschlage fur 
die Gruppierung von Brassicaarten zum Zwecke der Sortenbezeichnung wiedergege
ben sind, und kam schliesslich zu dem Schluss, den Vorschlag nicht akzeptieren 
zu konnen. Sie hob zudem hervor, dass landwirtschaftliche und Gemusearten auf 
unterschiedliche Markte verteilt seien und dass in der gegenwartigen Situation 
keine grossen Konfusionsrisiken bestunden. Sie schlug deshalb vor, die der
zeitigen Klassen, wie in Anlage I zu den UPOV-Empfehlungen fur Sortenbezeich
nungen, beizubehalten (Dokument UPOV/INF/12). 

59. Die TWV nahm Kenntnis von Rundschreiben U 1681, in dem Vorschlage fur 
die Gruppierng von Brassicaarten wiedergegeben sind, sowie von Rundschreiben U 
1725, das die Aenderungen ablehnt. In dem Bestreben, eine Losung fur die Arten 
von Brassica chinensis und Brassica pekinensis zu finden, schlug die TWV aus 
markttechnischen Grunden die Aufnahme dieser Arten in Klasse 5 sowie ihren 
Ausschluss aus Klasse 6 vor, sofern Taxonomen entscheiden sollten, sie Brassica 
rapa zuzuordnen. 

(siehe TWA/20/9 Prov., Absatz 32, TWV/24/10 Prov., Absatz 17) 

Regenschirmsorten 

60. Dem Ausschuss wird anheimgestellt, 
die erforderlichen Entscheidungen zu 
treffen. 

61. Dr. Valvassori (Europaische Wirtschaftsgemeinschaft) berichtete der TWV, 
dass die EWG lll neu einzuschreibende alte Gemusesorten identifiziert habe, 
indem sie sie im Prinzip in unterschiedliche Sorten trennte. Seither habe die 
Kommission der Europaischen Gemeinschaften die Namen, mit denen die abgelei
teten Sorten zu bezeichnen waren, spezifiziert (Entscheidung 90/639/EWG 
OJ NL 348, 12.12.1990). Die die Verlangerung der Zulassung solcher Sorten 
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planenden Mitgliedstaaten mUssten sicherstellen, dass die Sorten die auf 
Gemeinschaftsebene speziflzierten Namen batten. Vier batten bereits begonnen, 
die Gemeinschaftsentscheidung durchzufUhren (Erganzung des Gemeinsamen Sorten
katalogs von GemUsearten (OJ C 96A, 12.04.1991). 

(siehe TWV/24/10 Prov., Absatz 10) 

62. Dem Ausschuss wird anheimgestellt, 
die obige Information zur Kenntnis zu 
nehmen • 

. Reihenfolge der physiologischen Merkmale 

63. Die TWV erorterte allgemein den richtigen Platz der physiologischen 
Merkmale in der Merkmalstabelle. Sie kam schliesslich zu dem Ergebnis, dass 
diese wie bisher am Ende der Merkmalstabelle angegeben werden sollten. Ausser
dem wllrden alle Merkmale eines bestimmten Organs, ungeachtet der Beobachtungs
zeit, zusammen gruppiert werden. 

(siehe TWV/24/10 Prov., Absatz 24) 

Reihenfolge der Gruppierungsmerkmale 

64. Dem Ausschuss wird anheimgestellt, 
diese Information zur Kenntnis zu nehmen 
und etwaige mogliche Massnahmen zu 
erwagen. 

65. Die TWV erorterte allgemein die Reihenfolge der Gruppierungsmerkmale in 
den Technischen Hinweisen. Sie kam schliesslich Uberein, die Merkmale in der 
Reihenfolge ihrer Auffilhrung in der Merkmalstabelle ungeachtet der Tatsache 
anzugeben, dass der Wert der Merkmale fUr Gruppierungszwecke unterschiedlich 
sein konnte und dass die qualitativen Merkmale im allgemeinen an erster Stelle 
verwendet wUrden, selbst wenn sie am Schluss aufgelistet waren. 

(siehe TWV/24/10 Prov., Absatz 23) 

Veraltete Sorten 

66. Dem Ausschuss wird anheimgestellt, 
diese Information zur Kentnis zu nehmen 
und etwaige mogliche Massnahmen zu 
erwagen. 

67. Die TWA erorterte die Frage, wie mit alteren Sorten zu verfahren sei, 
fiir die auf dem Markt kein Saatgut mehr zur Verfiigung stehe, fiir die kein 
Erhalter existiere und ein Saatgutmuster nur in einer Genbank oder einer 
anderen Saatgutsammlung vorhanden sei. Die TWA fragte sich, ob eine solche 
Sorte weiterhin zu den allgemein bekannten Sorten gehoren und mit jeder neuen 
Kandidatensorte verglichen werden sollte. Beim Aufbau seiner Referenzsammlung 
gehe ein Staat normalerweise praktisch vor und nehme nur solche Sorten auf, 
die vermutlich auf seinem Gebiet angebaut oder vermarktet wiirden. Er versuche 
niemals, alle Sorten aus der ganzen Welt zu sammeln, und das Risiko sei deshalb 
gering, dass er eine in einem abgelegenen Land oder in einer entfernten Region 
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exist ierende Sorte iibersehe. Die TWA vert rat deshalb den Standpunkt, dass 
dieses Gleichgewicht zwischen eingegangenem Risiko, einerseits eventuell exis
tierende Sorten nicht zu beriicksichtigen, und andererseits ungerechtfertigte 
Anstrengungen zu unternehmen, urn dies zu vermeiden, auch fiir Sorten gelten 
miisse, fiir die kein Saatgut mehr zur Verfiigung stehe - sofern dies im Rahmen 
des nationalen Gesetzes zulassig sei. Allerdings sei jedoch von Art zu Art zu 
entscheiden. Eine Entscheidung fiir vegetativ vermehrte Arten, wie z. B. Rosen, 
ware vollig anders als fiir Weizen oder andere saatgutvermehrte landwirtschaft
liche Arten. 

(siehe TWA/20/9 Prov., Absatz 46) 

Sorten mit zahlreichen Klonen 

68. 
diese 
und 

Dem Ausschuss wird anheimgestellt, 
Information zur Kenntnis zu nehmen 
etwaige mogliche Massnahmen zu 

erwagen. 

69. Die TWO nahm vom Problem der zahlreichen existierenden Klone der gemeinen 
Fichte sowie von der Tatsache Kenntnis, dass der gegenwartige Entwurf der 
Priifungsrichtlinien eine Trennung solcher Klone nicht erlaubt. Einer der Griinde 
fiir die grosse Anzahl Klone seien gesetzliche Vorschriften fiir die Verwendung 
vieler unterschiedlicher Klone fiir neue forstliche Anpflanzungen. Da nur 
einzelne Klone fiir Sortenschutzrechte in Frage kamen, miisse der gegenwart ige 
Entwurf wesentlich abgeandert werden. Die TWO beschloss deshalb, sich im 
Forstsektor zu erkundigen, welche Merkmale und Methoden verwendet wiirden, urn 
die zahlreichen Klone zu unterscheiden, wobei davon auszugehen sei, dass viele 
der angegebenen Merkmale die derzeitigen Anforderungen fiir die Akzeptanz neuer 
Merkmale nicht erfiillen diirften. Wenn die Merkmale bekannt seien, miisse inner
halb der UPOV die Frage erortert werden, ob dieser besondere Fall zahlreicher 
Klone - der sich nicht nur auf gemeine Fichte beschranke, sondern viele forst
liche Arten betreffe - eine Abweichung von den gegenwartigen Regeln recht
fertige. 

(siehe TW0/24/12 Prov., Absatz 15) 

70. Dem Ausschuss wird anheimgestellt, 
die obige Information zur Kenntnis zu 
nehmen und etwaige erforderliche Mass
nahmen zu erwagen. 

Geanderte UPOV-Sortenbeschreibung und Technischer Fragebogen 

71. Die TWO nahm Dokument TC/26/6 zur Kenntnis, in dem der abgeanderte 
Technische Standard-Fragebogen und das Sortenbeschreibungsformblatt der UPOV 
wiedergegeben sind. Sie hielt die letzte Aenderung - eine Fussnote folgenden 
Wortlauts - fiir ungliicklich: "Sofern die Auspragungsstufen der heiden Sorten 
identisch sind, bitte die Grosse des Unterschieds angeben", weil sie fur die 
Anmelder nur schwer verstandlich sein diirfte, die diesen Teil des Technischen 
Fragebogens dann nicht ausfiillen wiirden. 

(siehe TWO 24/12 Prov., Absatz 7) 
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72. Dem Ausschuss wird anheimgestellt, 
diese Information zur Kenntnis zu 
nehmen. 

Liste der Referenzbucher und Dokumente 

73. Die TWO nahm von Dokument TC/27/4 Kenntnis, dem eine uberarbeitete 
Fassung der Liste der Referenzbucher und Dokumente fur die Sortenprufung zu 
entnehmen ist. Sie kam schliesslich uberein, diejenigen Lander, die Arbei ts
papiere fur die Abfassung von Prufungsrichtlinien erstell t batten, zu einer 
Prufung der Information in bezug auf die betreffenden Zierarten aufzufordern. 

(siehe TW0/24/12 Prov., Absatz 10) 

74. Dem Ausschuss wird anheimgestellt, 
die obige Information zur Kenntnis zu 
nehmen. 

Neue Methboden, Techniken und Gerat bei der Prufung von Sorten 

Farberfassung 

75. Die TWF nahm von den Ergebnissen einer Untergruppensitzung uber Farber
fassung Kenntnis, die in Anwesenheit von Sachverstandigen aus Frankreich, dem 
Vereinigten Konigreich, Deutschland und den Niederlanden in den Niederlanden 
stattgefunden hat (siehe Dokument TW0/24/7). Die Experten kamen zu dem Schluss, 
dass Farbmessungen eine zuverlassige Methode fur die Farberfassung sein 
konnten. Allerdings musste manches Gerat noch weiter uberpruft werden. Die 
Bewertung beruhe auf dem drei-Koordinaten-System. Eine Verbindung zum sicht
baren System der Farbkarten musse noch hergestellt werden. Es sei nicht beab
sichtigt, den Mindestabstand bei Farben zu reduzieren, sondern es gehe ledig
lich darum, dass die Bewertung objektiver sein musse. Die TWF hielt fest, dass 
die Farbmessung in ihrem zustandigkeitsbereich weniger bedeutend sei als auf 
dem Gebiet der Zierarten. Fur Obstarten, und zwar besonders zur Trennung von 
Apfelmutanten, durfte die Bildanalyse wichtiger sein. 

76. Die TWO nahm von Dokument TW0/24/7 Kenntnis, in dem uber die Unter
gruppensitzung tiber Farbmessungen berichtet wird, die am 23. und 24. Januar 
1991 in Wageningen, Niederlande, stattfand. Sie beschloss, den Bericht den 
anderen Technischen Arbeitsgruppen zukommen zu lassen, diese auf die geleistete 
Arbeit aufmerksam zu machen und die an einer Teilnahme an der nachsten Tagung 
der Untergruppe (die fur Januar 1992 in Hannover, Deutschland, anberaumt ist) 
interessierten Sachverstandigen einzuladen, sich mit dem deutschen Experten in 
Verbindung zu setzen. 

(siehe TWF/22/4 Prov., Absatz 22, TW0/24/12 Prov., Absatz 28) 

77. Dem Ausschuss wird anheimgestellt, 
von dieser Information Kenntnis zu 
nehmen. 
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78. Die TWA behandelte die Elektrophorese-Methode im Zusammenhang mit der 
Revision der Priifungsrichtlinien fur Weizen, Gerste, Hafer und Mais. Ihrer 
Auffassung nach stiinden keine anderen neuen Methoden zur Erorterung an, auf 
ihrer nachsten Tagung werde sie aber auch die Farbmessung zur Sprache bringen. 
Die TWA nahm einen Ber icht der Untergruppensitzung tiber Elektrophorese zur 
Kenntnis, die am 16. und 17. Oktober 1990 in Surge res, Frankreich, stattfand 
( siehe Rundschreiben u 1674). Sie betonte, dass es bei der Akzeptanz von 
Elektrophoresemerkmalen sehr wicht ig sei, sich dariiber zu einigen, dass die 
Verwendung unterschiedlicher Techniken vermieden und eine einheitliche 
normalisierte Methode angenommen werden miisse. Diese Methode miisste strikt 
angewendet werden, und es miisste sichergestellt werden, dass alle das gleiche 
Material der Beispielsorten verwendeten, und zwar sofern moglich durch den 
Aufbau einer zentralisierten Bank mit Saatgutmustern dieser Sorten. Die 
Akzeptanz der Verwendung von Bandern sollte gemeinsam erfolgen, d. h. alle 
Verbandsstaaten wiirden entweder ein bestimmtes Band fur Unterscheidungszwecke 
verwenden oder sie wiirden es alle zuriickweisen. Die TWA sei sich bewusst, dass 
andere Bander beobachtet werden konnten, vor allem bei der Verwendung anderer 
Methoden. Diese soll ten jedoch nur aufgrund einer gemeinsamen Vereinbarung 
zwischen allen Verbandsstaaten und nicht individuell von einem Verbandsstaat 
akzeptiert werden. Die Erfordernisse der Homogenitat wiirden nicht nur in bezug 
auf das Band zur Anwendung gelangen, das fur die Unterscheidung gegeniiber einer 
anderen Sorte benotigt wird, sondern das ganze Diagramm akzeptierter Bander 
miisse homogen sein. 

79. Die TWA erorterte ausfiihrlich das Prinzip der Einfiihrung von Elektro
phorese-Merkmalen sowie die moglichen Konsequenzen einer derartigen Einfiihrung 
auf den Begriff der Unterscheidbarkeit. Die Einfiihrung von Elektrophorese 
konnte eine Oeffnung zur Annahme wei terer neuer Methoden der DNA-Technologie 
sein, die schliesslich zur Akzeptanz jedes Unterschieds zwischen zwei Sorten 
fiihren wiirde. Die Probleme des Mindestabstands konnten somit auf den Begriff 
der wesentlichen Ableitung verlagert werden, und die Entscheidung konnte den 
Ger ichten tiber lassen werden. Eine wei tere Schwier igkei t bestehe dar in, dass 
bisher kaum Kenntnisse tiber die Genetik und die Beziehung eines bestimmten 
Bandes zu bestimmten Eigenschaften ("features") vorhanden seien. Deshab miissten 
die moglichen Konsequenzen des Unterscheidbarkeitskriteriums in der nachsten 
Tagung auf der Grundlage eines Dokumentes noch weiter untersucht werden, das 
von dem Experten aus Frankreich ausgearbeitet werden solle. 

80. Ausgehend von der auf ihrer vorangegangenen Tagung vertretenen Position, 
Elektrophorese-Merkmale fur Weizen-, Gerste- und Hafersorten nur als Nicht
Routine-Merkmale und als letzten Ausweg zu benutzen, wenn die Unterscheidbar
keit mit anderen Merkmalen nicht festgestellt werden konnte, vertrat die TWA 
die folgende Zwischen-Position: 

(i) Elektrophorese-Merkmale sollten in die Merkmalstabelle und nicht in 
eine Anlage zu den Priifungsrichtlinien aufgenommen werden; 

(ii) die Merkmale sollten nicht mit einem Sternchen versehen werden; 

(iii) es miisste weiter untersucht werden, ob die Merkmale allein oder nur 
in Kombination mit einem anderen traditionellen Merkmal verwendet werden 
konnten und ob ein Unterschied in einem Band allein hinreichend ware, urn die 
Unterscheidbarkeit festzustellen. Die folgenden Kombinationsmoglichkeiten 
konnten in Erwagung gezogen werden: 
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(a) Kombination mehrerer Bander, 
(b) Kombination mehrerer Proteine, 
(c) Kombination mit traditionellen Merkmalen. 

Die TWA war der Auffassung, dass ein Elektrophorese-Merkmal allein nicht zur 
Feststellung der Unterscheidbarkeit verwendet werden sollte, solange innerhalb 
der UPOV die obigen Fragen nicht gelost worden seien. 

81. Die Untergruppe iiber Elektrophorese bei Getreide miisse am 8. und 9. 
Oktober 1991 in Hannover, Deutschland, zusammentreten, urn die noch offenen 
Fragen zu priifen. Alle Verbandsstaaten der UPOV sollten eine Einladung 
erhal ten, die dar auf hinweise, dass ausser Experten fiir Elektrophorese auch 
Sachverstandige teilnehmen sollten, die mit dem UPOV-System voll vertraut 
seien. Die Untergruppe miisse sich mit folgenden Aufgaben befassen: 

(i) die technische Arbeit abschliessen; 

(ii) andere Laboratorien fiir die Priifung neuen Materials heranziehen; 

(iii) sich iiber eine einzige akzeptierbare Methode fiir jede Art einigen; 

(iv) sich iiber akzeptierbare Bander einigen und 

(v) die Arbeitsgruppe dariiber beraten, ob einzelne Bander, mehrere Bander 
oder Bandmuster verwendet werden sollten. 

82. Die TWA nahm die vom Sachverstandigen Frankreichs abgebenen Erklarungen 
in bezug auf Elektrophorese bei Mais zur Kenntnis. Sie nahm ferner davon 
Kenntnis, dass die Verwendung von Elektrophorese fiir Mais derzeit in Deutsch
land und Spanien gepriift werde. Es sei zur Zeit noch verfriiht, eine grundsatz
liche Entscheidung iiber die Verwendung von Elektrophorese zu treffen. Die TWA 
konne sich deshalb nur dariiber einigen, dass sie an der Aufnahme der Elektro
phorese in die Priifungsrichtlinien fiir Mais arbeiten wiirde. 

(siehe TWA/20/9 Prov., Absatze 11, 21 bis 29, 36) 

Bildanalyse 

83. Dem Ausschuss wird anheimgestellt, 
die obige Information zur Kenntnis zu 
nehmen und etwaige mogliche Massnahmen 
zu erwagen. 

84. Die TWO nahm davon Kenntnis, dass im Vereinigten Konigreich Plane dafiir 
vorhanden seien, mittels Bildanalyse Blattformen zu untersuchen. Aehnliche 
Plane bestiinden in den Niederlanden im Zusammenhang mit Gerbera und in Frank
reich betreffend Rosen. 

(siehe TW0/24/12 Prov., Absatz 29) 

85. Dem Ausschuss wird anheimgestellt, 
die obige Information zur Kenntnis zu 
nehmen. 
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86. Die TWF nahm einen Bericht von Herrn R. Monet (Frankreich) tiber Pholy
morphismus von morphologischen Merkmalen und Isoenzymen bei Pfirsich Kenntnis. 
Er stelle die hauptsachlichen, sich aus nattirlichen Mutationen ableitenden 
morphologischen Merkmale dar, die bei Pfirsichpopulationen erhalten worden 
seien. Erzeuge eine Mutation zwei unterscheidbare Phanotypen, dann wtirden n 
Mutationen erlauben, P = 2n Phanotypen in der Population zu unterscheiden. 
Isozyme entstunden auch aus nattirlichen Mutationen, in welchem Fall die 
Mutation die physikalischen Eigenschaften (d. h. elektrische Ladung) der Enzyme 
beeinflusse, wahrend die katalytische Eigenschaft unbeeinflusst bliebe. Wandere 
eine Enzymlosung in einem elektrischen Feld, dann trete aufgrund der unter
schliedlichen elektrischen Ladungen eine Trennung ein. Auf diese Weise sei es 
moglich, sich von den verschiedenen Isozymen eines gleichen Enzyms ein Bild zu 
machen. Das Isozymmuster sei ein genotypisches Merkmal und konne zur Unter
scheidung von Sorten verwendet werden. 

(siehe TWF/22/4 Prov., Absatz 21) 

Andere neue Methoden 

87. Dem Ausschuss wird anheimgestellt, 
die obige Information zur Kenntnis zu 
nehmen. 

88. Die TWF nahm ferner von Kurzberichten tiber die Untersuchung von Elektro
phorese, Bildanalyse, RFLPs und Farbmessungen in einigen Verbandsstaaten Kennt
nis. Sie kam uberein, diese Informationen insofern zu verbessern, als alle 
Verbandsstaaten dem Vorsitzenden eine Zusammenfassung und Informationen tiber 
ihre Untersuchungen tiber obige Frage oder andere Methoden bis Ende Oktober 1991 
einschicken wtirden, urn ein Dokument fur die nachste Tagung auszuarbeiten. 

(siehe TWF/22/4 Prov., Absatz 23) 

89. Dem Ausschuss wird anheimgestellt, 
die obige Information zur Kenntnis zu 
nehmen. 

Zusammenarbeit mit Zuchtern bei der Prtifung von Sorten 

90. Prufung in den Vereinigten Staaten von Amerika. Die TWA nahm von Dokument 
TWA/20/7 Kenntnis, das Sachverstandige aus den Vereinigten Staaten von Amerika 
ausgearbeitet hatten und das das in den Vereinigten Staaten von Amerika ange
wandte System erlauterte. Ausserdem nahm sie Erlauterungen von Experten tiber 
die folgenden Fragen zur Kenntnis: 

(i) Geschichte des Sortenschutzsystems; 

(ii) Verfahrensregeln fur die Bearbeitung von Sortenschutzantragen; 

(iii) Datensammlung und -speicherung; 

(iv) Informationsquellen des Plant Variety Rights Office; 

(v) Beispiele einer Prufung auf Neuheit. 
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Zusammenfassungen dieser Erlauterungen werden dem Dokument TWA/20/9 als Anlagen 
beigeftigt werden. 

91. Prtifung von Maissorten in Frankreich. Die TWA nahm Dokument TWA/20/6 zur 
Kenntnis, das die Sachverstandigen aus Frankreich tiber das System in bezug auf 
Mais ausgearbeitet haben. Im Rahmen dieses Systems werde vom Anmelder verlangt, 
die Priifungsergebnisse von einem Jahr einzureichen, und das Sortenschutzamt 
fiihre die Priifung wahrend eines weiteren Jahres durch, wobei es seine eigenen 
Daten mit denjenigen vergleiche, die der Anmelder unterbreitet habe. Herr 
Guiard (Frankreich) erlauterte, dass das System bezwecke, vom Ztichter eine 
Vorbeschreibung der Sorte zu erhalten, die es dem Sortenschutzamt erlaube, 
nach nur einem Jahr amtlicher Prtifungen an zwei verschiedenen Standorten eine 
Entscheidung tiber die Prlifung zu treffen. Die Entscheidung tiber die Sorte wtirde 
sich allein auf die Daten der amtlichen Prtifung begrtinden. Die Erfahrungen nach 
einem Jahr ergaben, dass das System sehr vielversprechend erscheine. Allerdings 
sei es nur auf Maislinien beschrankt, und eine Erstreckung auf andere Arten sei 
zur Zeit nicht geplant. 

92. Prtifung in Neuseeland. Die TWA nahm von einem Ber icht des Sachverstan
digen aus Neuseeland Kenntnis, der die Umstellung von einem amtlichen Anbau
prtifungssystem auf ein Anbauprtifungssystem durch die Zlichter in bezug auf 
landwirtschaftliche und Gemtisearten zum Gegenstand hatte. Der Experte kam zu 
dem Schluss, dass die Aenderung nicht leicht gewesen sei, weil es den Ztichtern 
anfangs unmoglich gewesen sei, die Sorten zu beschreiben. Deshalb batten 
Verfahren, Priifungsrichtlinien und Ausbildungskurse vorbereitet werden mtissen, 
damit das System funktionieren konnte. Aber heute, nach drei Jahren, funktio
niere das System in zufriedenstellender Weise. Eine weitere Schwierigkeit sei 
das Nichtvorhandensein von Beschreibungen allgemein bekannter Sorten gewesen. 
Fur Weidelgras habe sich das Amt auf amtliche Anbauprtifungen beziehen mtissen. 
Neuseeland habe somit im allgemeinen ein gemischtes System, das sowohl amtliche 
Anbauprlifungen als auch Anbauprtifungen durch die Ztichter umfasse. 

93. Prtifung in Kanada. Die TWA nahm ausserdem von einem Bericht des Experten 
Kanadas tiber die Absicht Kanadas Kenntnis, ein Anbauprtifungssystem durch die 
Ztichter aufzubauen, das mit demjenigen vergleichbar ist, das in Australien, wo 
der Priifer die Pflanzen im Betrieb des Ztichters besichtigt, bereits anwendbar 
ist. Da dieses System in Kanada vollig neu sei, sei es u. a. nicht einfach, 
eine Prufung von allgemein bekannten Sorten und die Selektion ahnlicher Sorten 
aufzubauen, mit denen die Kandidatensorten verglichen werden mtisste. 

94. In den Erorterungen im Anschluss an die oben erwahnten Berichte stellte 
die TWA fest, dass diejenigen Verbandsstaaten, die zur Zeit allein ein amt
liches Anbaupriifungssystem batten, zum Teil ebenfalls die Akzeptierung eines 
Prtifungsanbausystems durch die Ztichter erwagen mtissten, und zwar vor allem im 
Hinblick auf die geplante Oeffnung des Schutzsystems auf das ganze Pflanzen
reich. Ausserdem ftihrten die hoheren Prtifungskosten und die von den Regierungen 
zunehmend verlangte Deckung der Kosten zu einer grosseren Beteiligung der 
Ztichter an der Prtifung. Unter den verschiedenen festgestellten Beispielen gebe 
es indes eine breite Palette unterschiedlicher Moglichkeiten fur Anbauprtifungen 
durch die Ziichter, die sich von Fallen, in denen der Ziichter detaillierte In
struktionen dartiber erhalte, wie die Prtifungen durchzuftihren und der Prtifungs
bericht und die Sortenbeschreibung zu erstellen waren, bis hin zu sehr freien 
Fallen fiihrten, in denen die Einzelheiten der Durchftihrung der Prtifungen und 
der Abfassung der Beschreibung voll und ganz der Verantwortung des Ztichters 
tiberlassen bleibe. 
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95. Nachdem sie die Diskussionsergebnisse tiber die Zusammenarbei t mit Zilch
tern bei der Priifung von Sorten innerhalb des Technischen Ausschusses und 
anderer Technischer Arbeitsgruppen zur Kenntnis genommen hatte, erorterte die 
TWF die Moglichkeiten fiir die Arten in ihrem Zustandigkeitsbereich. Sie kam 
schliesslich zu dem Schluss, dass es fiir die Aemter wichtig sei, sich nicht 
auf spezifische Ziichter einzustellen, urn unabhangig zu bleiben. Die Moglich
keiten zur Zusammenarbeit hange von den Arten ab. Bei vielen Arten sei es 
gefahrlich, die Priifung den Ziichtern zu iiberlassen, und nur amtliche Anbau
priifungen seien annehmbar. Bei bestimmten anderen Arten konne mit dem Ziichter 
oder Anmelder Kontakt aufgenommen werden, urn Einzelheiten oder zusatzliche 
Informationen tiber die betreffenden Arten oder Angaben tiber vergleichbare 
Sorten zu erhalten. In ihrem Zustandigkeitsbereich rechne die TWF nicht mit 
vielen Anmeldungen fiir Sorten neuer Arten als Folge der Erweiterung des 
Schutzes auf das gesamte Pflanzenreich. Durch Ziichter vorgenommene Anbauprii
fungen wiirden fiir Ziichter nicht unbedingt preisgiinstiger sein. 

96. Die TWO nahm von Absatz 47 in Dokument TC/26/5 tiber die letzte Tagung des 
Technischen Ausschusses und von einem Kurzbericht tiber die in der Technischen 
Arbei tsgruppe fiir landwirtschaftliche Arten gefiihrten Erorterungen Kenntnis, 
die die Zusammenarbeit mit Ziichtern auf dem Gebiet der Priifung von Sorten zum 
Gegenstand hatten, die in den Vereinigten Staaten von Amerika, Neuseeland und 
Frankreich praktiziert wird, sowie von entsprechenden Planen in Kanada. Alsdann 
berichteten die Sachverstandigen kurz tiber die Zusammenarbeit mit Ziichtern in 
ihren jeweiligen Landern. In Japan akzeptierten nationale Priifungsinstitute 
Priifungsdaten tiber zwei Jahre veroffentlichter Daten, urn eine Entscheidung tiber 
die Unterscheidbarkeit zu treffen. In anderen Fallen werde einmal im Jahr eine 
Prufung vor Ort vorgenommen, und die iibrigen Daten wiirden vom Anmelder einge
reicht. Wiederum in anderen Fallen wiirden die Priifungen in amtlichen Stationen 
vorgenommen. In allen anderen in der TWO-Tagung vertretenen Staaten wiirden 
Anbaupriifungen iiberwiegend in amtlichen Versuchen vorgenommen und nur ausnahms
weise im Betrieb des Ziichters/Anmelders oder in anderen Sortensammlungen. In 
fast allen Fallen wiirden die Beobachtungen in bezug auf die Pflanzen jedoch von 
amtlichen Stellen vorgenommen. 

97. Die TWO war der Auffassung, dass derzeit keine Notwendigkeit bestehe, den 
Anmelder/Ziichter zu den Beobachtungen heranzuziehen. Die meisten Ziichter/ 
Anmelder seien ausserstande, die Beobachtungen vorzunehmen, und die Zuverlas
sigkeit und hohen Standards der Priifungsergebnisse wiirden beeintrachtigt. 
Priifungen durch die Ziichter wiirden im Vergleich zur gegenwartigen Situation 
aller Wahrscheinlichkeit nach zu hoheren Kosten fiir die gesamte Priifung fiihren. 
Im Falle einer weiter zunehmenden Arbeitsbe1astung miisse eine Zentra1isierung 
der Priifung angestrebt werden, bevor der Anme1der/Ziichter beteiligt werde. Erst 
wenn dies nicht ausreiche, sollte Art fiir Art und mit ausserster Vorsicht die 
Moglichkeit erwogen werden, Anmelder/Ziichter einzubeziehen. 

98. Die TWO nahm von Dokument TWA/20/6 Kenntnis, dem eine Er1auterung des zur 
Zeit in Frankreich gepriiften Systems zu entnehmen ist, wonach der Anmelder und 
die nationale Behorde jeweils wahrend einem Jahr die DUS-Priifung fiir Inzucht
linien von Mais durchfiihrten. Sofern die Ergebnisse beider Priifungsserien 
akzeptiert wiirden, konnte die Entscheidung zur Gewahrung des Sortenschutzes auf 
der Grundlage der amtlichen Priifurigsergebnisse von einem Jahr an zwei Stand
orten getroffen werden. Somit hatte der Ziichter ein Jahr gewonnen. Die Arbeits
gruppe beschloss, diese Untersuchung weiterzupriifen. 

(siehe TWA/20/9 Prov., Absatze 16 bis 20, TWF/22/4 Prov., Absatz 12, TW0/24/12 
Prov., Absatze 32 bis 34, TWV/24/10 Prov., Absatz 14) 

._.1 
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99. Dem Ausschuss wird anheimgestellt, 
diese Informationen zur Kenntnis zu 
nehmen und etwaige mogliche Massnahmen 
zu erwagen. 

Mindestabstande zwischen Sorten 

100. Die TWA hatte einige Verstandnisschwierigkeiten in bezug auf die Doku
mente TWC/VIII/9 Rev. und TWC/VIII/14, und zwar vor allem hinsichtlich der 
Trennung zwischen Mindestabstand und LSD sowie der offensichtlich widerspruch-
1 ichen Erklarungen in den Dokumenten bet ref fend Falle, in denen der Mindest
abstand kleiner als die Masseinheit ist. 

101. Die TWC nahm von den Dokumenten TWC/VIII/9 Rev. und TWC/VIII/14 uber 
Mindestabstand und LSD sowie von den Schwierigkeiten Kenntnis, die die TWA 
betreffend den Inhalt hatte, und zwar vor allem in bezug auf die unterschied
liche Bedeutung von Mindestabstand zwischen Sorten und dem Mindestunterschied 
zwischen Merkmalen. Es wurde hervorgehoben, dass Sachverstandige fruher haufig 
die falschen Ausdrucke verwendeten, wenn sie sich auf bestimmte Unterschiede 
bezogen. Es sollte dafi.ir Sorge getragen werden, dass ki.inftig die richtigen 
Begriffe verwendet wi.irden, und Sachverstandige der TWC sollten an den Sitzungen 
anderer Technischer Arbeitsgruppen in ihren Landern teilnehmen, um den 
Pflanzensachverstandigen die Bedeutung der verschiedenen Begriffe zu erlautern. 
Es hestand Einigkeit dari.iber, dass es Sache des Pflanzensachverstandigen sei, 
den Mindestabstand festzulegen, und dass er seine Entscheidung normalerweise 
be i der Planung ( 11 layout 11 ) der Pri.ifung und der Wahl der Ergebnisauslegung 
treffen wurde. Es bestehe keine Verbindung zwischen der Aufzeichnungseinheit 
und dem LSD, die bei der Definition des Mindestunterschieds bei einem 
bestimmten Merkmal eine Rolle spielen di.irfte. Die TWC kam uberein, eine 
Erlauterung der verschiedenen Begriffe vorzubereiten - u. a. in bezug auf deren 
Verbindungen untereinander und die Art und Weise, wie sie bei Entscheidungen 
uber die Unterscheidbarkeit verwendet werden - um somit ein besseres Verstand
nis seitens der Pflanzensachverstandigen zu ermoglichen. 

102. Die TWV nahm Dokument TWC/VIII/9 Rev. zur Kenntnis. Sie nahm ferner davon 
Kenntnis, dass die TWC darum nachgesucht hatte, das Dokument in den Technischen 
Arbeitsgruppen noch weiter zu untersuchen und ihr alsdann alle Kommentare dazu 
zu unterbreiten. Die TWV nahm ausserdem von Dokument TWC/VIII/14 Kenntnis, in 
dem der Zusammenhang zwischen kleinster gesicherter Differenz und Mindestab
stand erlautert wird. Sie nahm zur Kenntnis, dass die Dokumente noch weitere 
statistische Arbeiten erforderten, die aufgrund der wenigen gemessenen Merkmale 
ftir Gemtisearten nicht gerechtfertigt gewesen seien. 

(siehe TWA/20/9 Prov., Absatz 15, TWC/9/12 Prov., Absatz 35, TWV/24/10 Prov., 
Absatze 12 und 13) 

Definition und Prufung von Hybridsorten 

103. Dem Ausschuss wird anheimgestellt, 
diese Informationen zur Kenntnis zu 
nehmen und etwaige mogliche Massnahmen 
zu erwagen. 

104. Die TWA nahm von dem Prufungssystem fi.ir Maishybriden in Frankreich Kennt
nis, wo in erster Linie die Formeln und Linien von Hybriden untersucht wurden. 
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Die Linien wlirden automatisch durch Computer verglichen. Sei eine Linie in der 
Formel unterschiedlich, so konne angenommen werden, dass die Hybridsorte 
gleichfalls unterschiedlich sei. Lagen zwei Linien zu nahe beieinander, so 
wlirden die Hybridsorten untereinander verglichen. Mit diesem Verfahren konnten 
90 % der Hybridsorten auf der Grundlage ihrer Linien unterschieden werden. Die 
Sachverstandigen Frankreichs war en der Auffassung, dass die grosse Zahl von 
300 bis 400 Anmeldungen von Hybridsorten dem Amt keine andere Wahl lasse. Die 
Sachverstandigen aus Deutschland und Spanien berichteten, dass die Entschei
dung auf Unterscheidbarkeit in ihren Landern auf dem Vergleich der Hybridsorten 
selbst beruhe. Tatsachlich sei die Wahrscheinlichkeit gross, dass die Hybrid
sorte im Falle eines Unterschieds in den Linien gleichfalls unterschiedlich 
sei. Demgegenliber- seien aber auch Ausnahmen moglich, und sie hat ten bislang 
dieses Risiko nicht eingehen wollen, weil es ihnen zu hoch erscheine. Bei 
Elektrophorese-Merkmalen konnte dieses Risiko indes geringer sein. 

105. Klassifizierung von Merkmalen flir Mais. Die TWA nahm von dem in Frank
reich angewendeten Klassifizierungssystem der Merkmale bei Mais Kenntnis. Die 
Sachverstandigen aus Frankreich werden ein Dokument tiber diese Klassifikation 
ausarbeiten, das auch eine Definition von Hybridsorte enthalt, und es vor der 
nachsten Tagung des Technischen Ausschusses verteilen, urn vom Technischen Aus
schuss Rat einzuholen. Das Grundprinzip dieser Klassifikation bestehe in einer 
Trennung der Merkmale in drei Gruppen, je nach ihrer genetischen Bestimmung und 
Zuver1assigkeit, die dann eine unterschiedliche Gewichtung flir die Bestimmung 
der Unterscheidbarkeit erhielten. Gruppe 1 bestehe aus polygenetischen Merk
malen ( d. h. Frlihzeitigkeit, Hohe der Pflanze, Haltung der Rispe), die sehr 
nlitzlich und leicht zu bewerten seien. Dies sei die wichtigste Gruppe, und ein 
eindeutiger Unterschied in einem Merkmal reiche fUr die Feststellung der 
Unterscheidbarkeit aus. Gruppe 2 bestehe aus monogenetischen Merkmalen (d. h. 
Farbe der Narbenfaden, Farbe des Kolbens), bei denen Unterschiede leicht 
erkennbar, aber nur auf ein Gen zurlickzuflihren seien. FUr Unterscheidungszwecke 
werde ein eindeutiger Unterschied zwischen mindestens zwei dieser Merkmale 
verlangt. Gruppe 3 bestehe aus anderen Merkmalen, die nicht leicht prazise zu 
bewerten seien oder grosse Fluktuationen aufwiesen. Urn die Unterscheidbarkeit 
festzustellen, sei ein eindeutiger Unterschied bei drei dieser Merkmale 
erforderlich. 

106. Schreiben der Mais-Sektion von ASSINSEL. Die TWA nahm ferner von einem 
Schreiben der ASSINSEL vom 15. Mai 1991 Kenntnis, in dem Kommentare der Mais
Sektion der ASSINSEL tiber Mindestabstande und die hierarchische Bestimmung von 
Merkmalen wiedergegeben sind. Im Hinblick auf das zuvor vereinbarte Verfahren 
sei es verfrliht, auf die Einzelheiten dieser Kommentare einzugehen, die jedoch 
von der Untergruppe tiber Mais behandelt wlirden. 

107. Untergruppe tiber Mais. Die TWA beschloss die Einsetzung einer Untergruppe 
tiber Mais, die vom 18. bis 20. Februar 1992 in La Miniere, Frankreich, zusam
mentreten wird. Zu dieser Tagung sollten Regierungsexperten und Zlichter einge
laden werden, urn eine fruchtbare Diskussion und sinnvolle Ergebnisse zu gewahr-
1eisten. Die Diskussionsgrundlage fur die Tagung sollte wie folgt sein: die 
Dokumente TWA/20/6 und TWA/20/8, die von Sachverstandigen Frankreichs ausgear
beiteten Methoden flir Elektrophorese bei Mais, die Liste der gestrichenen und 
neu aufgenommenen Merkmale und die hierzu eingegangenen Kommentare sowie die 
Kommentare der Mais-Sektion von ASSINSEL. 

(siehe TWA/20/9 Prov., Absatze 37 bis 40) 

108. Dem Ausschuss wird anheimgestellt, 
diese Informationen zur Kenntnis zu 
nehmen. 

[Anlage II folgt] 
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ANLAGE II 

FRAGEBOGEN UEBER DIE NUETZLICHKEIT EINER ZENTRALEN ELEKTRONISCHEN DATENBANK 
(den Mitg1iedern der TWO mit Rundschreiben U 1741 zugegangen) 

1. Geben Sie bitte an, ob Sie eine so1che Einrichtung in Anspruch nehmen 
wiirden, 

1. urn Informationen auszuwerten 
2. urn Informationen zu ertei1en 

Ja I Nein 
Ja I Nein 

2. Geben Sie bitte genau an, we1che Informationen Sie fiir niitz1ich ha1ten: 

Arten (bitte auflisten) ............................................... . 

Verwa1tungstechnische Informationen •••••••••••••••••••.•••••••••••••••• 

Technische Informat ionen .............................................. . 

3. Wie wiirden Sie diese Informationen quantitatsmassig einschatzen, urn 
Kosten zu sparen: 

Zeitgewinn pro Jahr (grob geschatzt) pro Art ••••••••••••••••••••••••••• 

Ausscha1tung erneuter Priifungen info1ge unzu1ang1icher 
Informat ionen .. ....................................................... . 

Vermeidung unnotiger Para11e1priifungen ••••••••••••••••••••••••••••••••• 

Sonstige Kosteneinsparungen? Bitte spezifizieren Sie 
diese Kosten .............•.••••••.•••••••••.•••.•.•.•.•...•••.••••.•••. 

4. Was wiirden Sie vorziehen, wenn ein so1ches System angeboten werden 
so11te: 

ein Kastchen ankreuzen 

a) zentra1es Computersystem in Genf r::J 
b) dezentra1isiertes Computersystem in c:J 

verschiedenen Landern mit verschiedenen Arten 

c) zentra1es Computersystem in einem Verbandsstaat c:J 

Einige Lander erha1ten und versenden zur Zeit Informationen iiber Sorten 
auf Disketten. Geben Sie bitte an, ob Sie schon heute an einem so1chem 
System betei1igt sind. Geben Sie bitte Einze1heiten an. 

Ja I Nein 

Einze1heiten (im Fa11e von Ja) •••••••••••••••••••••••••••••••••••••••• 
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5. Bitte veranschlagen Sie grob die folgenden Kosten: 

I : 

5.1 Entwicklung von geeigneter Software. (Es kann sich auch urn 
eine Anpassung eines vorhandenen Systems handeln. 

5. 2 Eingabe von Hintergrunddaten ("back data") (wobei angenommen 
wird, dass mindestens 50 % in elektronischem Format versandt 
werden). 

5.3 Jahrliche Wartungskosten fur die Filhrung der Datenbank und 
Erhaltung der Software. 

5.4 Kosten des Computers mit geeigneten Verbindungen zu 
internationalen Netzwerken. 

6. Bietet ein zentrales Computer system andere Vorteile, die noch nicht 
erwahnt wurden? Fuhren Sie diese bitte auf. 

[Ende der Anlage und des Dokuments) 
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